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Стремительно меняющийся 
климат несет для человече-

ства многочисленные угрозы, 
ставя перед ним новые задачи. 
В связи с этим с 1995 года еже-
годно проводится Конферен-
ция сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP), и в этом году она состо-
ится в Баку.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

COP29 является одним из наибо-
лее престижных международных ме-
роприятий в мире. По уровню пред-
ставительства, а также по значимости 
рассматриваемых вопросов масштаб 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции сопоставим с сессией Гене-
ральной Ассамблеи ООН. С этой точ-
ки зрения на Азербайджан ложится 
огромная ответственность в плоско-
сти применения «мягкой силы» ин-
дустрии гостеприимства и всей сфе-
ры услуг.  

В ноябре 2024 года в Баку, а также 
в туристические центры Азербайд-
жана, включая Шушу и Карабахский 
экономический район, прибудут ты-
сячи высокопоставленных гостей из 
десятков стран мира. Можно только 
представить себе, какая колоссальная 
нагрузка ляжет на национальный сек-
тор делового туризма и транспорт-
ную инфраструктуру.  

Как правило, на саммиты СОР 
собираются лидеры практически из 
более чем ста стран мира. Причем, 
если даже это будут не первые лица, то 
в любом случае - главы правительств 
с представительными делегациями, 
включающими экспертов, экономи-
стов, климатологов, журналистов, бло-
геров… С ними также прибудут пред-
ставительные бизнес-делегации для 
участия в деловой программе самми-
та - в международной выставке-кон-
ференции, которая длится от одной 
до двух недель.

О мировых климатических пробле-
мах и о проведении COP29, на кото-
ром планируется обсудить и принять 
решения по спектру экологических 
вопросов, мы беседуем с экологом, 
председателем неправительственной 
организации «Устойчивое развитие», 
доктором философии по биологиче-
ским наукам Фикретом Джафаровым. 

- Фикрет муаллим, чем чрева-
то изменение климата для нашей 
планеты? 

- Последствия изменения кли-
мата затрагивают весь мир. Вспом-
ним, что в прошлом году творилось 
с погодой на планете. В некоторых 
странах люди умирали на улицах от  
обезвоживания и теплового уда-
ра. Наша планета находится в ста-
дии экологического кризиса, поэто-
му необходимо предпринять очень 

серьезные действия для предотвра-
щения дальнейшего ухудшения си-
туации, иначе мировая экономика 
потерпит крах. Штормы, ураганы, 
температурные аномалии, с которы-
ми мы сталкиваемся сегодня, при без-
действии человечества будут только 
усиливаться. Сейчас Италия, Испа-
ния испытывают страшную засуху, 
которая грозит полной потерей уро-
жая, а это ведь страны, которые на-
ходились в комфортной климатиче-
ской полосе. Если в них происходят 
такие негативные климатические яв-
ления, что говорить, например, об 
Африке… Изменение климата и по-
вышение температуры сильно ска-
зываются и на сельском хозяйстве, 
и на биоразнообразии нашей плане-
ты одновременно. 

- Насколько в этом плане уяз-
вим Азербайджан? 

- В отличие от многих других наша 
страна, по крайней мере в ближай-
шие годы, не так уязвима в этом пла-
не. Во многом это связано с тем, что 
правительство Азербайджана пред-
принимает серьезные шаги по водо-
обеспечению населения и сельского 
хозяйства. Благодаря освобождению 
Карабаха, мы сейчас можем пользо-
ваться и водными ресурсами, нахо-
дящимися на этой территории. Уро-
вень водохранилищ в Карабахе по-
зволяет говорить о том, что очень 
большие площади нашей республи-
ки будут обеспечены водой. 

Изменение климатических век-
торов тоже не так сильно коснется 
Азербайджана. Конечно, в летние ме-
сяцы аномальная жара не исключена, 
но к этому надо готовиться и пред-
принимать определенные действия. 
Одна из главных проблем - пониже-
ние уровня Каспия. За последние годы 
он упал на 50 сантиметров, что вы-
зывает тревогу у ученых.

- В этом году наша страна при-
мет COP29. Как вы оцениваете это 
событие?

- То, что Азербайджан активно 
включился в политику борьбы с из-
менением климата, безусловно, поло-

жительный факт. Проведение COP29 
в Азербайджане может стать очень 
большим успехом для нашей стра-
ны, кратно повысив ее авторитет. Это 
- глобальное по значимости меро-
приятие по затрагиваемым вопросам. 
Можно сказать, что оно даже важнее, 
чем Генеральная Ассамблея ООН. На 
COP происходит обмен мнениями 
и принимаются важные решения на 
уровне глав государств и руководи-
телей ведущих мировых компаний. 
Солидарность в вопросах экологии 
предполагает поддержку странами 
друг друга и принятие соответству-
ющих решений. 

- Насколько важно вовлечение 
общественности в обсуждение кли-
матических проблем? 

- Когда в 1992 году была прове-
дена Конференция по окружающей 
среде в инициировании принятия 
конвенции по борьбе с изменением 
климата большую роль сыграли как 
раз общественность и научные кру-
ги. Тогда был подготовлен доклад, 
где четко говорилось, что если мы 
не остановим развитие такой эконо-
мики, то цивилизацию и мир ждут 
крах. Сейчас идет взаимодействие по 
вопросам, связанным с изменением 
климата, между специалистами, ве-
домствами Азербайджана и других 
государств, но в этот процесс необ-
ходимо больше вовлекать и обще-
ственность страны. 

- Давайте поговорим о вопро-
сах, которые могут обсуждаться на 
СОР29. 

- Повестки дня пока нет, это все 
на стадии обсуждений. Любая стра-
на может предложить внести тот или 
иной вопрос на обсуждение участ-
ников конференции. На сегодняш-
ний день могу сказать о двух очень 
важных темах, которые планирует-

ся обсудить. Первая - постепенный 
отказ от использования ископаемого 
топлива. При этом должен быть вы-
работан конкретный график перехо-
да мировой экономики на возобнов-
ляемые и альтернативные источники 
энергии с минимальным использова-
нием или полным отказом от иско-
паемого топлива. Этот вопрос начал 
обсуждаться в прошлом году в Дубае 
и его удалось включить в основную 
декларацию. Тогда было отмечено, 
что в этом направлении будут пред-
приняты шаги, но не указаны кон-
кретные обязательства и график. На 
COP29 все это должно быть уточне-
но и разработаны соответствующие 
механизмы, а сделать это - совсем не-
простая задача. Не стоит забывать, 

что Азербайджан тоже является не-
фтедобывающей страной и во многом 
зависит от добычи таких ресурсов. 
Но наша страна заявила, что полно-
стью поддерживает шаги по предот-
вращению изменения климата и рабо-
тает над этим. Уверен, что Азербайд-
жан сможет достигнуть значительных 
успехов в этом направлении и ста-
нет одной из важных стран, кото-
рая предпринимает реальные и дей-
ственные меры. 

- Возможно ли в обозримом бу-
дущем отказаться или значитель-
но сократить использование иско-
паемого топлива в мире?

- Сейчас ответить на этот вопрос 
сложно, но к этому нужно стремить-
ся. Хотя есть лоббисты ископаемо-
го топлива и мировая экономика за-
висит от такого топлива процентов 
на 80. Для воплощения этих планов 
придется принять целый ряд дипло-
матических и, возможно, экономи-
ческих шагов. Ведь отказ от ископа-
емого топлива отрицает старую мо-
дель экономики и важен для того, 

чтобы цивилизация начала новый 
виток развития. 

- А что за вторая важная тема, 
о которой вы упомянули выше?

- Это создание Фонда компенса-
ции потерь и ущерба, средства кото-
рого будут направляться на компен-
сацию ущерба бедным и развиваю-
щимся странам, страдающим из-за 
последствий изменения климата. Речь 
идет о большой сумме - по некото-
рым данным она может составить по-
рядка $100 млрд в год. Фонд должен 
иметь четко прописанные функции 
и обязанности. Его создание предпо-
лагалось еще на COP28, но тогда ни-
какой конкретики не было внесено. 
Что касается остальных тем, они во 
многом зависят от двух упомянутых. 

- Как вы оцениваете деятельность 
нашей страны по внедрению и по-
следовательному применению «зе-
леной» энергетики?

- Азербайджан на сегодняшний 
день использует где-то 30% альтер-
нативной энергии с учетом гидро-
энергетики. Конечно, нужно нара-
щивать ее использование. 

В октябре прошлого года в Гара-
даге была сдана в эксплуатацию пер-
вая крупная солнечная электростан-
ция и согласно графику, в ближайшие 
три-четыре года мы доведем объем 
возобновляемых видов энергии до 
уровня примерно 3-4 тыс. мегаватт. 
Общий потенциал наших электро-
станций в настоящее время составля-
ет почти 7-8 тыс. мегаватт, возводит-
ся и новая станция на 1200 мегаватт, 
в ближайшее время она будет сдана 
в эксплуатацию. В настоящее время 
на наших электростанциях для про-
изводства электроэнергии расходу-
ется около 5 млрд кубометров при-
родного газа в год. Сегодня возоб-
новляемые виды энергии в том числе 
позволят нам расходовать на произ-
водство электроэнергии не 5 млрд, 
а, возможно, 1-2 млрд кубометров 
газа, а остальной газ экспортиро-
вать. В Европе и без того с каждым 
днем возрастает потребность в на-
шем газе, и мы можем сделать это 
лишь за счет возобновляемой энер-
гии. Одновременно ведутся большие 
работы на освобожденных землях 
Карабаха в этом направлении. Но 
в ближайшее время это не обеспе-
чит полный отказ от газа. 

- Наша страна взяла на себя обя-
зательства существенно уменьшить 
выбросы парниковых газов в атмос-
феру. Удастся ли это сделать в бли-
жайшей перспективе?

- Азербайджан с этой задачей 
успешно справляется. Еще предстоит 
разобраться с выбросами транспорт-
ных средств, однако и этим вопро-
сом сейчас занимаются. Речь, в част-
ности, идет о недавнем внедрении 
утилизационного сбора. 

- Благодарю за беседу.

Остановить изменение климата
Отказ от ископаемого топлива нужен, чтобы цивилизация начала новый виток развития

Проведение COP29 в Азербайджане может 
стать очень большим успехом для нашей 
страны, кратно повысив ее авторитет

Общественное объединение 
«Служба во имя здоровья» ор-
ганизовало глобальную кон-
сультативную встречу, посвя-
щенную участию гражданского 
общества в 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата СОР29.

Во встрече, проведенной в он-
лайн-формате, приняли участие пред-
ставители более 80 НПО, связанных 
с экологией и здравоохранением, а так-
же специалисты по климату, пред-
ставители университетов и мозговых 
центров из различных стран мира, 
в том числе США, Канады, Велико-
британии, Молдовы, России, Алба-
нии, Пакистана, Индии, Бангладеш, 
Нигерии, Кении, Зимбабве, Ботсва-
ны, Индонезии и Чада.

В ходе встречи исполнительный 
директор Общественного объедине-
ния «Служба во имя здоровья» Пар-
вана Велиева остановилась на вопро-
сах регистрации НПО для участия 
в мероприятиях СОР29 и процедурах 
получения необходимого для участия 

в них статуса наблюдателя. Она так-
же говорила о вкладе, который ор-
ганизации могут внести в проводи-
мые в рамках конференции перего-
воры по изменению климата.

С презентацией о СОР28 высту-
пила Крипа Двараканатх, главный 
специалист действующей в Велико-
британии глобальной сети компании 

GHD (ранее известная как Gutteridge 
Haskins & Davey), которая предлагает 
профессиональные услуги и консуль-
тации, в частности в таких областях, 
как энергия и ресурсы, окружающая 
среда, транспорт и водоснабжение.

Узодинма Адириеже, руководи-
тель глобального мозгового центра 
АНОА - ассоциации Afrihealth Optonet, 

специализирующейся на вопросах 
здравоохранения и окружающей сре-
ды, подчеркнул, что для того чтобы 
поддержать общий процесс, НПО 
должны выступать на единой плат-
форме, а представителям стран, наи-
более страдающим от последствий 
изменения климата (loss and damage 
suffered countries), необходимо пре-

доставить возможность для участия 
в самой конференции и переговорах 
в рамках СОР29.

На мероприятии выступили экс-
перты по проблемам изменения кли-
мата и представители гражданского 
общества, которые поделились сво-
ими ожиданиями от СОР29. Кроме 
того, в выступлениях, в частности, 
также отмечалось, что в состав де-
легаций, которые примут участие 
в СОР29, должны войти для обе-
спечения инклюзивности предста-
вители молодежи, женщины, лица 
с ограниченными возможностями, 
представители коренных народов 
(indigenous people).

Было принято решение о прове-
дении раз в месяц глобальных кон-
сультаций, связанных с проведени-
ем 29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата, а также о подготовке 
и представлении президенту СОР29 
отчета о мероприятии.

На встрече был продемонстри-
рован ознакомительный видеоролик 
об Азербайджане, который вызвал 
интерес участников.

В поддержку общего процесса
В глобальной консультативной встрече в связи с СОР29 приняли участие более 80 НПО мира

COP29

Конференция  
высокого уровня

Азербайджан и ООН  
обсуждают подготовку 

к COP29

Азербайджан провел в Баку про-
дуктивные дискуссии с Органи-
зацией Объединенных Наций, 
посвященные амбициозному 
переходу страны на «зеленую» 
энергетику. 

Министр энергетики Парвиз Шах-
базов поделился мнением об этих 
переговорах в посте в социальной 
сети X, подчеркнув состоявшиеся 
2 февраля плодотворные дискуссии 
с Саймоном Стилом, исполнитель-
ным секретарем Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата.

Основными темами обсужде-
ний были подготовка к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29), взаимное сотрудничество 
и инициативы Азербайджана в об-
ласти «зеленой» энергетики.

Президент Ильхам Алиев в за-
явлении от 15 декабря пролил свет 
на монументальный масштаб Кон-
ференции COP29, запланированной 
на ноябрь в Баку. Глава государства 
сообщил, что мероприятие посетят 
около 70-80 тыс. иностранных гостей, 
что делает его одним из крупнейших 
собраний в истории страны. Эта циф-
ра превосходит посещаемость пре-
дыдущих крупных мероприятий, та-
ких как Европейские игры, подчер-
кивая масштаб и значимость COP29 
на мировой арене.

Ильхам Алиев признал трудно-
сти, связанные с проведением столь 
масштабного международного ме-
роприятия, и подчеркнул необходи-
мость немедленной и эффективной 
подготовительной работы. Несмотря 
на временные ограничения - менее 
11 месяцев - Президент подчеркнул 
важность обеспечения бесперебой-
ного проведения КС-29, учитывая ее 
статус одного из самых престижных 
международных мероприятий в мире.

Приверженность Азербайджана 
проведению COP29 является не толь-
ко логистическим мероприятием, но 
и стратегической возможностью про-
демонстрировать стремление  стра-
ны устойчивым практикам, особенно 
в свете ее роли в качестве крупного 
производителя нефти и газа. Прези-
дент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
основная повестка дня Азербайд-
жана на COP29 вращается вокруг 
«зеленой» энергетики, являющей-
ся приоритетом в энергетической 
политике страны.

Таким образом, COP29 становит-
ся платформой для Азербайджана, 
позволяющей продемонстрировать 
миру свою приверженность реше-
нию проблемы изменения клима-
та, продвижению решений в обла-
сти устойчивой энергетики и внесе-
нию вклада в глобальные усилия по 
созданию более экологичного и жиз-
нестойкого будущего.

Хороший  
образец для Баку
Председательство ОАЭ 

в COP29  пойдет на пользу   

Главный дипломат администра-
ции Байдена, курирующий энер-
гетическую политику, выразил 
«признательность ОАЭ за под-
держку Азербайджана в пред-
седательстве на  Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата - 
COP29».

«Азербайджанцам предстоит мно-
го работы, и я думаю, что успешное 
руководство ОАЭ своим председа-
тельством в COP29 предлагает хоро-
ший образец для азербайджанцев», 
- сказал Джеффри Пайетт во время 
общения с журналистами.

В частности, он подчеркнул важ-
ность вклада правительства ОАЭ 
в области управления выбросами 
углерода, декарбонизации и пере-
хода к энергетике «крупных наци-
ональных нефтяных компаний - от 
Нигерии до Ирака и, конечно, дру-
гих крупных игроков в Персидском 
заливе».

«...Тот консенсус, который был 
достигнут на COP28, был критически 
важен для  ускорения нашего энер-
гетического перехода, достижения 
соглашения о сокращении углерод-
ной энергии и выбросов метана», - 
заключил он.

Отдел экономики
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